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 “Congresos como este le dan un rostro diferente a nuestra insti-
tución, un rostro más humano pero fundamentalmente más aca-
démico”, así lo manifestó el secretario general de la Universidad 
Autónoma de Zacatecas, Rubén Ibarra Reyes, al inaugurar del 5° 
Congreso Latinoamericano de Ciencias Sociales. “La humanidad 
frente a los desafíos del capitalismo decadente”.

   Al referirse a los alumnos y exalumnos universitarios,  afirmó 
que las reflexiones que se harán durante el congreso ayudarán 
en su formación integral; asimismo extendió su solidaridad para 
aquellos congresistas que acudirían de Oaxaca, Chiapas y Ciudad 
de México y que debido a la contingencia sísmica no pudieron 
acudir.

   Por su parte el director de la Unidad Académica de Ciencias So-
ciales, Rubén Ibarra Escobedo,  ante la presencia del director de 
Educación Superior de la Secretaria de Educación de Zacatecas, 
Ignacio Castro Guijarro y representante del gobernador del Esta-
do, Alejandro Tello Cristerna, externó que durante los tres días de 
duración del congreso, se reflexionará sobre los múltiples y com-
plejos problemas que enfrenta la humanidad.

   Agregó que está convencido que desde las Ciencias Sociales y 
otras disciplinas se puede y se debe hacer evidente no sólo las 
consecuencias de las políticas vigentes, sino también el funciona-
miento y razón de ser del actual modelo económico neoliberal, lo 
cual –dijo- implica una ciencia social actualizada y revitalizada que 

supere el discursos sobre los sistemas que muestre el camino por 
el cual los seres sociales transitan.

   “La hermosa arquitectura de esta ciudad no debe obnubilar 
nuestra visión de otro mundo igual o más real, el mundo de la pe-
riferia, de su maltrecho campo, de la bonanza de su subsuelo de 
exuberante riqueza, generosidad de la naturaleza que muy poco 
ha servido para el desarrollo y bienestar de la población zacate-
cana”, indicó.

   Ibarra Escobedo resaltó que se vive la confluencia de múltiples 
crisis en donde se da cita el orden social, económico, ecológico y 
político, y que encuentran como respuesta la negación de un mun-
do distinto. Además las consecuencias de estas incrementan el 
sufrimiento de la mayoría de la población que no ha sido visto de 
un modo diferente, por lo que se mantienen las mismas políticas 
causantes de las perturbaciones actuales.

   El académico precisó que es urgente incrementar la capacidad 
de la sociedad y sus instituciones para resolver los retos que en-
frenta la humanidad, que de no atenderse significarán el colapso 
civilizatorio, “necesitamos superar esa parálisis que impide pensar 
alternativas frente a un modelo económico con una lógica de acu-
mulación indiscriminada de capital, contrario a la justicia e igual-
dad social que ha desbordado ya los límites ecológicos”.

Texto y fotos: Comunicación Social UAZ 

5° Congreso Latinoamericano de 
Ciencias Sociales
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“O el capitalismo implanta el ingreso ciudadano universal o nos 
morimos todos” fue una de las frases que externó el profesor–in-
vestigador del Colegio de México, Julio Boltvinik Kalinka en el 5° 
Congreso Latinoamericano de Ciencias Sociales, en donde impar-
tió la conferencia “Ingreso ciudadano universal como salida única 
ante el fin inevitable del capitalismo”.

   Explicó que esto no es una fantasía, porque “el capitalismo fun-
ciona por la persecución de las ganancias, por lo que se convirtió 
en el gran transformador de la fuerza productiva a nivel mundial”.
Actualmente –dijo- los servicios se están automatizando y ya no 
hay otra actividad que lo reemplace, lo que trae como consecuen-
cia la pérdida de empleo que se está volviendo generalizada, por 
loque la gente deja de gastar y no compra lo que venden los capi-
talistas.

Julio Boltvinik Kalinka 
en el 5° Congreso Latinoamericano de 

Ciencias Sociales

   Incluso, agregó el ponente, la electrónica ya se está automati-
zando lo que antes hacia un grupo de personas, ahora lo hace una 
persona con una computadora en menor tiempo y sin margen de 
error.
Señaló que esta automatización no sólo se está dando en el pri-
mer mundo, también está presente en el tercer mundo, ya que la 
producción robótica es más barato y eficiente que la contratación 
de empleados, “la localización de una fábrica robotizada ya no de-
pende del costo de la mano de obra, sino de otros factores: im-
puestos, estabilidad política, localización geográfica, etc.”

   Comentó que el reproche más grande que hay que hacerle al 
capitalismo no es la abolición del trabajo, sino que pretenda per-

petuar como obligación, norma, como fundamento irremplazable 
los derechos y la dignidad de todos, “ese mismo trabajo cuyas nor-
mas, dignidad y posibilidad de acceso tiende a abolir, está desapa-
reciendo el trabajo y nos exigen, quieres comer, trabaja”.

   Como propuesta el especialista argumentó que para erradicar 
la pobreza y transformar el capitalismo se tiene que implemen-
tar en Ingreso Ciudadano Universal (ICU), el quien tiene que ser 
suficiente e incondicional. Externó que en nuestro país hay varias 
propuestas a este respecto e incluso una iniciativa de Ley.

Texto y fotos: Comunicación Social UAZ 
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La Universidad Autónoma de Zacatecas enfrenta graves, par-
ticularmente en las finanzas, enfatizó el rector, Antonio Guz-
mán Fernández, al hacer un llamado a las autoridades para 

que sean sensibles ante las carencias institucionales y la apoyen 
con los recursos que se merece el proyecto educativo.

   En el marco de la celebración del 45 aniversario del Programa II 
de la Unidad Académica Preparatoria, el rector destacó que “hoy 
nuestra universidad enfrenta graves retos y grandes carencias, 
particularmente en las finanzas, por lo que los compromisos ins-

titucionales son enormes, por ello dijo “al ver a tanto joven con la 
ilusión de apostar su proyecto de vida a la educación, y con la espe-
ranza de un futuro mejor para ustedes y sus familias, nos compro-
mete a redoblar esfuerzos y ser responsables con la conducción de 
nuestra universidad”.

   Asimismo hizo un llamado a las autoridades para que sean sen-
sibles a las carencias institucionales y apoyen con los recursos que 
se merece el proyecto educativo de mayor relevancia en el Estado.
El rector Guzmán Fernández externó que “la preparatoria es, y se-

45 aniversario del Programa II 
de la Unidad Académica Preparatoria
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guirá siendo un espacio fundamental de nuestra Universidad, la 
historia de la UAZ no se podría comprender sin la presencia de la 
prepa”.

   Resaltó además que, en la preparatoria en los años 70´s se ges-
taron las líneas académicas y políticas de la Universidad en la que 
hoy creemos, la universidad pública con un pensamiento crítico, 
científico, popular, plural, activo y humanista.Externó el rector de 
la Máxima Casa de Estudios del Estado que es fundamental apren-
der de nuestra historia y sus logros para enfrentar el presente y 
construir el futuro.

   En el evento conmemorativo se hizo entrega de reconocimientos 
a docentes en activo que siguen haciendo historia en el Programa 
II por 30 años de servicio, a los administrativos con más de 20 años 
en el plantel y a los jubilados en el ciclo escolar inmediato anterior, 
así también un reconocimiento póstumo a la maestra Rosa Guada-
lupe Berumen Muro, que fue recibido por su esposo Lázaro Ávila 
Cabrera y su hija.

   Posteriormente se llevó a cabo la develación de la placa de ani-
versario, inauguración del gimnasio y se plantó el primer árbol de 
la campaña de reforestación en el estacionamiento del plantel.

   En su mensaje la directora de la Unidad Académica de Prepara-
toria, Mirna del Rocío Garza Ramírez, al recordar que fue en 1972 
cuando se abrió este semillero de hombres y mujeres críticos de 
nuestra alma mater, reconoció que la razón del quehacer de este 
espacio universitario han sido su estudiantado.

   Este plantel II, a lo largo de 45 años, ha generado funciones so-
ciales y educativas, además Garza Ramírez reconoció el gran es-
fuerzo que docentes, trabajadores y estudiantes han realizado 
para mantener vigente este gran proyecto humanista que tuvo su 
origen a principio de los años 70´s.

Texto y fotos: Comunicación Social UAZ 
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Concierto “Corazón del Sur” 
para solidarizarse con damnificados

Con la finalidad de juntar víveres, material de curación y ma-
terial higiénico para ayudar a los damnificados de Oaxaca, 
Chiapas y Tabasco, el docente universitario Adrián Villagó-

mez, convocó a los universitarios y público en general a asistir al 
concierto “Corazón del Sur”, en el Teatro Fernando Calderón.  

   Este concierto fue realizado por un grupo de artistas zacateca-
nos, así como cantores y músicos universitarios, quienes se pre-
sentaron ante la sociedad zacatecana; mostrando con este acto 
altruista un esfuerzo colectivo entre la Universidad Autónoma de 
Zacatecas y la sociedad para apoyar a los afectados. 

   Los artistas, cantores y músicos zacatecanos que se presenta-
ron en este evento fueron: el Grupo de música Latinoamericana 
Huayrapamushka; el Quinteto Universitario de Jazz; el pianista Al-
fonso Vázquez Sosa y los trovadores Adrián Fernando Neri; Aarón 
Escobedo; Mario Morones, Juan Acosta, Kuikani, Carlos Martín 
Vázquez Díaz y Adrián Villagómez.

Texto y fotos: Comunicación Social UAZ
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El encargado de divulgación del Museo de Ciencias, Miguel 
García Guerrero impartió la conferencia de los Martes de la 
Ciencia que denominó “El universo antes del átomo; el reino 

de quarks”, en donde abordó el tema del surgimiento del universo.

   En la charla que se realizó en el patio central del edificio de Rec-
toría”, que organiza dicho el Museo de Ciencias de la UAZ, el físico 
comentó los últimos descubrimientos que se han tenido, sobre el 
acelerador de partículas acaecidos entre los años 2009 y 2010, los 
cuales dan una aproximación sobre el porqué de la creación del 
Universo.

   García Guerrero dijo que los científicos creen que se va a formar 
lo que se conoce como un plasma de quarks y gluones, en donde 
los primeros son partículas elementales que forman a los protones 
y a los neutrones, estos siempre están unidos de 3 en 3 en este tipo 
de partículas.

   La sorpresa –dijo- es que en los años 2009 y 2010 se descubrió 
que al realizar este proceso, los protones y los neutrones unidos 
por los gluones, hacen un líquido en el que se forman los vórtices 
más poderosos conocidos en la naturaleza por ser pequeños re-
molinos, que pueden girar 3000 trillones de vueltas por segundo, 
es decir, son líquidos perfectos que fluyen sin residencia.

   Al respecto el universitario aseguró que normalmente estos líqui-
dos tienen cierta viscosidad y muestran como fluyen, por ejemplo, 
el agua es menos viscosa en comparación con la miel. Este líquido 
es 300 veces menos viscoso que el agua, hecho que nos da idea 
de cómo era el universo en sus primeras etapas y también cómo 
hubiera sido el universo en sus primeros momentos de vida.

   Texto y fotos: Comunicación Social UAZ 

Conferencia “El universo antes del 
átomo; el reino de quarks”
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Estamos contemplando consolidar el campus Jerez por ser un 
proyecto institucional que forma parte de un corredor univer-
sitario, compuesto por espacios universitarios de Fresnillo, 

la zona conurbada Zacatecas - Guadalupe, Jerez y Jalpa, lugares 
donde tenemos el mayor asentamiento y la mayor diversificación 
de programas universitarios”, expresó el rector, Antonio Guzmán 
Fernández al dar la bienvenida a alumnos del Campus Jerez y abrir 
el programa de licenciatura en psicología en este municipio.

   Guzmán Fernández recordó que su primer empleo como docente 
fue en este campus en el programa V de la Unidad de Preparatoria 
hace 20 años, al tiempo que puntualizó que dará seguimiento a 
este nuevo proyecto, debido a la respuesta para conformarse la 
generación ingresante 2017-2022 de la UAP Jerez, ya que en me-
nos de una semana se consolidó este grupo de 41 alumnos.

   Al dirigirse a los nuevos universitarios les aseguró que la calidad 
de profesores y las condiciones para llevar a cabo sus estudios, son 
idóneas y al mismo tiempo el Rector les dio “la bienvenida a casa”, 
a un campus que ya cuenta con diferentes programas consolida-

dos como preparatoria; Derecho; Turismo, Contaduría, Adminis-
tración y Letras.

   En representación del Presidente Municipal de Jerez, Fernando 
Enrique Uc Jacobo, el secretario general del ayuntamiento, Jaime 
Ambriz Moreno, señaló que “Para Jerez es una gran satisfacción 
y un gran logro que haya un campus universitario con diferentes 
disciplinas, distintas carreras establecidas en este municipio”.

   Ambriz Moreno subrayó que desde la fundación del campus Je-
rez, el ayuntamiento ha colaborado en la medida de lo posible, 
para dar mantenimiento a estas instalaciones que dan beneficio a 
muchos estudiantes, que tiene la oportunidad de seguir estudian-
do en la Máxima Casa de Estudios.

   El funcionario municipal coincidió con el director de la Unidad 
Académica de Psicología (UAP), al enfatizar que esta posibilidad 
“les va a cambiar la vida”, y sus padres tendrán tranquilidad del 
deber cumplido; al tener hijos profesionistas y “convertir el cono-
cimiento en un arma para la vida”.

   El director de la UAP, Hans Hiram Pacheco García destacó que se 
tiene la iniciativa de formar un corredor académico, para fortale-
cer los campus, en este caso en Jerez, por eso la importancia de la 
apertura de esta extensión de la Unidad Académica de Psicología.

   En este sentido destacó el funcionario universitario que este 
programa viene a beneficiar a familias, ya que a estos jóvenes que 
están estudiando la carrera de psicología en este campus, les sería 
imposible e incluso se les complicaría estudiarla. Por ello, recono-
ció a las familias jerezanas por confiar en la UAZ.

Consolidación del 
campus Jerez: Rector
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Establecer medidas y correctivas para prevenir accidentes y 
enfermedades de trabajo, generar confort y productivistas 
en las actividades laborales, fue la finalidad del curso sobre 

Ergonomía,  organizado por la coordinación de vinculación de la 
Universidad Autónoma de Zacatecas. 

   La ergonomía es el estudio de las condiciones de adaptación de 
un lugar de trabajo, una máquina, un vehículo a las características 
físicas y psicológicas del trabajador o el usuario.

   Gracias a este taller que se llevó a cabo en la sala audiovisual de 
la delegación estatal del ISSSTE, los participantes adquirieron las 
herramientas para poder identificar los factores de riesgo ergonó-
mico en los centros de trabajo, para con ello mejorar su entorno 
laboral. 

   Los temas desarrollados en este curso que ya concluyó, fueron: 
los principios y definiciones alrededor de la ergonomía y antropo-
metría; la ergonomía, la empatía y el egoísmo; ergonomía de la 
postura y el esfuerzo; ambiente térmico y diseño de postura.

Curso sobre ergonomía para 
mejorar el entorno laboral
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En el marco del “IV Congreso Latinoamericano de la Enseñan-
za de Sistemas de Información Empresarial”, la directora de 
la Unidad Académica de Contaduría y Administración (UAC-

yA), María Teresa Villegas Santillán, ponderó que este congreso 
será una fuente de donde los participantes obtendrán grandes ex-
periencias que enriquecerán su formación y les permitirán guiar 
sus conocimientos, del campo de estudio y después a su profesión. 

   Villegas Santillán refirió que el Sistema de Planeación para la 
Administración de Recursos Empresariales (SAP), es utilizado por 
empresas transnacionales para administrar los recursos empresa-
riales o de cualquier organización, y añadió que este es un sistema 
de vanguardia de origen alemán que en Zacatecas solamente lo 
tienen Grupo Modelo, Aceros y Materiales Avalos; empresas que 
pueden utilizar está plataforma informática.
   
   Por su parte en representación del rector de la Universidad Au-
tónoma de Coahuila (UAdeC), quien se desempeña como tesorero 
de la institución, Francisco Osorio Morales, acompañado del di-
rector de la Facultad de Ciencias de la Administración de esa ins-
titución, Alberto Montalvo Morales, dijo estar convencido de que 

IV Congreso Latinoamericano de 
la Enseñanza de Sistemas de 
Información Empresarial

las alianzas establecidas con cualquier órgano, ya sea de carácter 
universitario, empresarial o gubernamental, será en beneficio del 
activo más importante de las universidades, que son los jóvenes 
estudiantes.

   Osorio Morales coincidió con la directora de la UACyA al afir-
mar que la plataforma denominada SAP dará una preparación a 
los estudiantes en el campo laboral y profesional, ya que el SAP 
en Latinoamérica se promueve mediante el programa que sirve a 
diversas instituciones de Educación Superior, que ya están disfru-
tando de sus beneficios.

   Aseguró que las Universidades como la UAZ, así como la que 
él representa, comparten la premisa de elevar por éste medio las 
distintas estrategias de calidad que los futuros egresados incre-
mentarán el desarrollo de sus habilidades y competencias, permi-
tiéndoles elevar su valor dentro del mercado laboral mediante el 
uso de las tecnologías en los distintos ámbitos del conocimiento.

Texto y fotos: Comunicación Social 
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 “El sistema inmune resguarda nuestro organismo de todas las en-
fermedades, como un sistema de defensa que es la base del cuer-
po humano”, aseguró el estudiante de la licenciatura de Ciencias 
Biológicas, Jovany A. de Santiago, en la conferencia “Los miste-
rios del Sistema Inmunitario, cómo protege nuestro cuerpo”.

   De Santiago, quien es estudiante de la licenciatura de Ciencias 
Biológicas, al desarrollar su tema en el marco del programa “Mar-
tes de la Ciencia” organizado por el Museo de Ciencias de la Uni-
versidad Autónoma de Zacatecas, detalló cómo se desarrolla una 
infección, cómo es que responde el cuerpo y cuál es la capacidad 
del sistema inmune ante retos infecciosos.

   El también miembro de la Sociedad Mexicana de Inmunología, 
expuso la importancia de la inmunología, de cómo los biólogos 
buscan explicar el origen de la vida, y cómo es la respuesta inmune 
en el cuerpo humano en caso de algún padecimiento.

   Finalmente, el conferencista puntualizó el hecho de que todos los 
seres vivos cuentan con un sistema de protección, “si no existiera 
este no existiría la evolución y con ello las implicaciones que tiene 
esto para la salud humana”, por ello, dijo, es muy importante la 
función del sistema inmunológico que protege de todas las enfer-
medades.

Texto y fotos: Comunicación Social UAZ

El sistema inmunológico protege al 
organismo de todas las enfermedades
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Los universitarios que partieron este sábado a los estados de 
Morelos y Puebla para llevar víveres, medicamentos e insu-
mos de primera necesidad a los damnificados por el sismo del 

19 de septiembre, entregaron directamente este día la ayuda a las 
personas más necesitadas. 

   Maestros, funcionarios y alumnos que viajaron con el convoy que 
trasladó más de 12 toneladas de ayuda, señalaron que fueron reci-
bidos con gran entusiasmo por las víctimas del temblor en dichos 
estados, a quienes llevaron también palabras de aliento de la co-
munidad universitaria y de ciudadanos zacatecanos.

   En la comunidad de Contla del estado de Puebla y en la Univer-
sidad Autónoma del estado de Morelos, entregaron tres y nueve 
toneladas respectivamente, con un mensaje del rector de la UAZ, 
Antonio Guzmán Fernández, de la comunidad universitaria y de 
ciudadanos zacatecanos que aportaron su apoyo.

Texto y fotos: Comunicación Social 

Entregan universitarios apoyo a damnificados 
en Puebla y Morelos
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 “Se viven momentos terribles, debemos empezar por cuidarnos 
unos a otros y a nuestra institución”, así lo dijo el secretario gene-
ral de la UAZ, Rubén Ibarra Reyes, en el homenaje póstumo que 
se rindió a los estudiantes fallecidos de la Unidad Académica de 
Medicina Veterinaria y Zootecnia, Luis Daniel Félix de la Torre y 
Luis Tovar Neri.

   Ante familiares, estudiantes, docentes y autoridades de la Uni-
dad Académica de Veterinaria, el funcionario externó sus condo-
lencias a nombre del Rector, Antonio Guzmán Fernández, y de la 
propia institución a los padres de Luis Daniel Félix de la Torre.

   A su vez, Ibarra Reyes les dio las gracias por confiar a la UAZ la 
formación de su hijo, y al tiempo que invitó a los jóvenes a cuidarse 
porque “ya nos alcanzó la realidad y vivimos momentos terribles y 
complicados; hay que cuidar nuestro contexto inmediato y a nues-
tras familias”.

Homenaje póstumo a estudiantes 
de Veterinaria

   Ibarra Reyes hizo entrega a Miguel Félix y a su esposa Genove-
va de la Torre, junto con el director de la Unidad Académica de 
Veterinaria, Marco Antonio López Carlos, de un reconocimiento a 
nombre de la comunidad universitaria.

   Por su parte el padre de Daniel, el Sr. Miguel Félix, agradeció a la ins-
titución por el acompañamiento en esta terrible pena. Recordó que su 
hijo como cualquier joven “tenía ganas de comerse al mundo”. 

   Al hablar de la vida de Daniel Félix de la Torre, su compañero 
Gilberto Guerrero Arellano, manifestó que era el segundo de dos 
hermanos que además de estudiar Medicina Veterinaria, asistía 
al Programa Universitario de Lenguas (PEUL), al tiempo que re-
cordó su gusto por la charrería y por la música, ya que tocaba dos 
instrumentos, piano y guitarra. “Su muerte es algo doloroso para 
nosotros, jamás pensamos que se iría nuestro amigo y menos de 
una manera tan ruin y cobarde, señaló”. 
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Alejandro Aguilera Galaviz, secretario académico, en repre-
sentación del Rector Antonio Guzmán Fernández, señaló 
la importancia que tiene para la Universidad Autónoma de 

Zacatecas este tipo de textos, ello durante la presentación del li-
bros “Universidad, Sociedad y Mercado en América Latina”, de los 
coautores Nydia Castillo Pérez y Carlos Tünnermann Bernheim,” y 
“Juventud Tabaco y Drogas” de Julio Rodríguez Anido

   El secretario académico dijo que el texto escrito por Nydia cas-
tillo Pérez y Carlos Tünnermann Bernheim expresa, de manera 
acertada, la internacionalización que deben vivir todas las institu-
ciones de educación superior y que es uno de los ejes prioritario en 
el desarrollo de la Universidad Autónoma de Zacatecas.

   Señaló que la UAZ está en esa dinámica y cuenta con programas 
que permite alcanzar a corto plazo, esa renovación necesaria en 
un mundo global de competencia, en donde lo más importante es 
preparar el activo con que cuenta “que son los estudiantes”, para 
lo cual existen programas como el de movilidad estudiantil.

   Agregó el funcionario universitario que para que esto pueda ser 
posible la universidad pública se debe caracterizar por tener mo-
delos educativos que brinden respuestas de calidad y con sentido 
humanista, para enfrentar los agudos problemas sociales y al mis-
mo tiempo, poner a los egresados a la altura de las necesidades de 
un mercado laboral más exigente.

   En ese sentido Alejandro aguilera Galaviz, invito a los investi-
gadores Nydia castillo Pérez, Julio Rodríguez Anido, a sumarse a 
los esfuerzos de la administración central por forjar una camino de 
Internacionalización de la Máxima Casa de estudios.

Texto y fotos: Comunicación Social 

Investigadores universitarios presentan libros 
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“Este es de los trabajos más nobles que realiza la UAZ y donde 
socialmente tiene su mayor presencia, por eso es significativo 
apoyar este tipo de encuentros” manifestó el rector de la Máxima 
Casa de Estudios de Zacatecas, Antonio Guzmán Fernández, en 
la inauguración de los festejos de 35 aniversario de las Clínicas de 
Jardín de Niños (CLIJANI), pertenecientes a la Unidad Académica 
de Odontología (UAO).

   En su intervención el director de la Unidad Académica de Odon-
tología, José Luis Elías Salazar, destacó que fue en el año de 1981 
cuando nació este programa, se abrieron módulos en cuatro jardi-
nes de niños, no obstante –señaló-, actualmente se ha incremen-
tado ese número con 11. 

   “Esta es una de las principales fortalezas que son reconocidas por 
fuera de la UAZ, tanto nacional como internacionalmente. El nue-
vo rostro de la Universidad que se está trabajando desde la Rec-
toría y desde la Dirección de Odontología, realiza la vinculación 
y extensión como una de sus funciones y políticas sociales más 
sensibles”. El director de la UAO, añadió que no se debe perder de 
vista el objetivo que se tiene como instancia educadora en formar 
recursos humanos de alta calidad laboral y profesional.

   La coordinadora de los CLIJANI, Minerva Anaya Álvarez, externó 
que desde el momento que se concibió el programa, se generó una 
dualidad de beneficio social, por un lado el alumno hace su primer 
contacto con pacientes, y por la otra, la UAZ ayuda a sectores más 
desprotegidos.

   “El objetivo del programa es formar alumnos en práctica clínica 
con calidad académica y responsabilidad en atención con niños 
preescolares orientados a actividades preventivas, y en menor 
grado curativas, proporcionando los lineamientos en las áreas de 
conducción”. Resaltó que si este programa cumple 35 años, es de-
bido a muchos docentes que han fortalecido la docencia en estas 
clínicas.

Texto y fotos: Comunicación Social UAZ. 

Las CLIJANI, 35 años de brindar 
servicio a la sociedad
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Las personas afectadas por desastres naturales no solamen-
te requieren del apoyo de víveres o medicamentos, sino de 
una atención psicológica para poder superar la pérdida de su 

vivienda y de su patrimonio causada por la catástrofe, señaló el 
psicólogo Osvaldo Álvarez Crespo durante su conferencia “Prime-
ros auxilios sicológicos en desastres naturales”,  efectuada en la 
Unidad Académica de Sicología de la Universidad Autónoma de 
Zacatecas.

   Álvarez Crespo enfatizó que es fundamental que nos sensibili-
cemos como sociedad para que las personas que están en medio 
del desastre natural, puedan ser atendidas y apoyadas de manera 
física, con medicamentos, pero también con asistencia psicológica 
para que superen la pérdida.

     Asimismo el objetivo de la conferencia fue sensibilizar a los 
profesionales de la salud, para que conozcan la manera de cómo 
intervenir ante una crisis emocional, después de un desastre, que 
puede ser de tipo natural, como el que se acaba de vivir al sureste 
de nuestro país, de tipo social o simplemente la pérdida de un ser 
querido o ser víctima de la delincuencia.

   En este sentido, el especialista afirmó que es muy importante 
que ante estas situaciones de desastre, que se están presentando 
cada vez más frecuentemente, los psicólogos, así como personal 
de protección civil y bomberos, tengan las herramientas necesa-
rias para acercarse y poder ayudar a reparar el daño ocasionado 
por el suceso destructivo, especialmente brindando estabilidad de 
manera emocional a la persona afectada.

   El también director del Hospital de Salud Mental, reiteró que las 
principales acciones psicológicas es estos casos, son básicamen-
te cubrir las necesidades emocionales del paciente, recuperando 
algún objeto o consolando su dolor por la pérdida de sus bienes y 
algunas veces hasta de sus seres queridos, acompañando a la per-
sona para que no atenten contra su propia vida.

   Entre los tipos de desastres que se pueden suscitar destacan los 
naturales (geológico, climáticos, bacteriológico, animal), los tec-
nológicos, los de guerra (bombardeos, campos de mina, invasio-
nes, acción química o nuclear) y los sociales (secuestros, terroris-
mo, hambre).

   Para Osvaldo Álvarez Crespo, entre los aspectos psicológicos que 
se presentan en las personas que han sufrido un desastre sobresa-
len la indefensión, el trastorno psicosomático, la pérdida de con-
trol (acting), la pérdida de la identidad (autoestima) y la reacción 
traumática apatía, tristeza vital y angustia, principalmente.

  

Los damnificados requieren también 
ayuda psicológica: especialista 
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El Bajo Cifrado es un sistema que siempre tendrá actualidad para 
quienes se dediquen a la música barroca ya sea cantando o tocan-
do, es algo imprescindible, manifestó el maestro emérito del Con-
servatorio Nacional de Música (CNM), José Suárez Molina, quien 
ofreció en la institución el curso “Introducción al Bajo Cifrado”.

   Explicó que también como formación musical para cualquier mú-
sico que quiera llegar a un profesionalismo, el Bajo Cifrado sigue 
siendo una práctica importante, porque es útil además para la for-
mación del oído. 

   Indicó que las nuevas generaciones se encuentran dispersas en 
la tecnología que nos ha invadido en los últimos años, que aunque 
tiene una utilidad absorbe demasiado, “los muchachos tienden a 
pensar menos porque las maquinitas están resolviendo muchos de 
los problemas y el desarrollo de sus capacidades lo están dejando 
a un lado”.

   Suárez Molina comentó que esta práctica antigua del Bajo Ci-
frado desarrolla la capacidad cerebral y ayuda a pensar y estar 

Maestro emérito del Conservatorio Nacional 
impartió curso introductorio al Bajo Cifrado

razonando, acciones intelectuales que en la actualidad tienden a 
descuidarse.

   En este curso de introducción señaló que se pretende tocar una 
armonía completa con las dos manos teniendo una línea y unos 
números, y que esta práctica apareció a finales del siglo XVI, pero 
se utilizó sobre todo en los siglos XVII y XVIII.

   “Mi idea es motivar a los muchachos y despertar el interés para 
que ellos por su cuenta, lo sigan trabajando con ayuda de algunos 
maestros de aquí de Zacatecas que tienen ya cierta práctica”, se-
ñaló.

   Finalmente externó que espera que los jóvenes se den cuenta 
de la importancia de este sistema y de cuánto les puede ayudar 
en su formación como músicos, además de que Zacatecas es una 
ciudad ideal para la música barroca, por toda la arquitectura que 
se tiene.

Texto y fotos: Comunicación Social UAZ 
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Luego de rendir protesta como Contralor de la Universidad 
Autónoma de Zacatecas, el maestro Noé Rivas Santoyo, 
enfatizó que su objetivo es cambiar la visión que la sociedad 

tiene de la Universidad, transparentar y eficientar los recursos ins-
titucionales de su adecuada y legal aplicación.

   Al abundar sobre lo anterior el contralor de la Máxima Casa de 
Estudios de la entidad señaló que la UAZ siempre se ha caracteri-
zado por tener elementos humanos de mucha capacidad profesio-
nal y ética, por lo que será importante transparentar las acciones 
para restituir la confianza social en la institución.

   El maestro Rivas Santoyo indicó que revisará a profundidad la 
normatividad universitaria para evaluar la realización de la rees-
tructura departamental, y hará una recomendación al Consejo 
Universitario para que se hagan las modificaciones pertinentes; 
así como trabajar en pro de la transparencia al interior de la UAZ 
pero también al exterior, de cara a la sociedad.

Noé Rivas Santoyo el nuevo Contra-
lor de la UAZ

   Al respecto agregó que hará un análisis a fondo de las estructuras 
para el buen funcionamiento de los recursos que la Universidad 
recauda de todas las partidas, y el correcto manejo de los recursos 
que la Universidad recibe, lo que implica la fiscalización de cada 
uno de los proyectos institucionales para su adecuada aplicación.

   El maestro Noé Rivas Santoyo rindió protesta como nuevo Contralor de 
la Universidad Autónoma de Zacatecas, ante la presencia del Rector, An-
tonio Guzmán Fernández; el secretario general de la Máxima Casa de Es-
tudios del estado y la presidencia colegiada del H. Consejo Universitario.

   Noé Rivas Santoyo es egresado de la Unidad Académica de Dere-
cho de la UAZ, realizó la Maestría en Derecho Fiscal en la Universidad 
Autónoma de Fresnillo y la especialidad en Fiscal en la Unidad Acadé-
mica de Contaduría y Administración, en donde se ha desempeñado 
también como docente desde hace 20 años aproximadamente.

Textos y fotos: Comunicación Social UAZ
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“Celebro el trabajo realizado en la unidad entre la administración 
y el cuerpo de docentes, el cual está fincado en la planeación”, así 
se dirigió el rector de la Máxima Casa de Estudios del Estado, An-
tonio Guzmán Fernández, a la comunidad de la Unidad Académica 
de Contaduría y Administración (UACyA) en la entrega del primer 
informe de labores de la directora, María Teresa Villegas Santillán.

   Guzmán Fernández indicó que uno de los retos de la institución 
es “darle carta de ciudadanía a la planeación”, y el plantearse ob-
jetivos y acciones para lo más importante, que es tener programas 
acreditados como de calidad.

   “Este trabajo ha dado logros, elevaron el números de docentes 
reconocidos por el Programa para el Desarrollo Profesional Do-
cente (PRODEP), así como los cuerpos académicos en consolida-
ción, y están trabajando en sus redes con otras instituciones para 
darle fortalecimiento a la unidad académica”.

   Ante la presencia del consejo de unidad, el rector subrayó que 
este es el trabajo que se puede resaltar a un año de que la directora 
Villegas Santillán tomará el compromiso de dirigir la escuela, a su 
vez, invitó a los docentes y alumnos de la unidad presentes en el 
acto, a continuar en esta ruta.

   Luego de la proyección del video sobre el informe, la directora de 
la UACyA en su mensaje resaltó que el trabajo realizado es un diag-
nóstico organizacional basado en las necesidades de la unidad; en 
donde se identificó la problemática particular de cada uno de los 
niveles operativos y administrativos para la integración de progra-
mas y proyectos con el fin de sanear dichas problemáticas.

   “Nos dimos a la tarea de elaborar políticas compatibles con el 
Plan de Desarrollo Institucional (PDI) de la UAZ, y así lograr es-
tablecer nuestra visión en la que plasmamos los nuevos retos que 
implican estar preparados para la administración y contaduría a 
nivel nacional e internacional”.

   La funcionaria universitaria agregó que los planes para esta ges-
tión están en marcha, y están encaminados para lograr la certi-
ficación internacional de la Licenciatura en Contaduría, así como 
la reestructuración del posgrado para obtener el reconocimiento 
tanto nacional como internacional.

   En el video del informe se destacan los trabajos de la re-acredi-
tación del programa de licenciatura, solventando cada una de las 
recomendaciones hechas por el Consejo de Acreditación en Cien-
cias Administrativas, Contable y Afines (CACECA), permitiendo 
mantener ese estatus de programa académico de calidad hasta el 
año 2020.

   Respecto de la población estudiantil en la licenciatura, afirmó 
que es uno de los programas con mayor número de solicitudes de 
ingreso, en donde el sistema escolarizado cuenta con una pobla-
ción de mil 294 estudiantes, correspondiente al 64.84 por ciento a 
mujeres, y el 35.16 por ciento al de hombres.

   Otro de los aspectos a destacar, son las acciones emprendidas 
para ser reconocidos a nivel internacional y obtener la certifica-
ción como escuela internacional de negocios en el Programa de 
Licenciatura en Contaduría ante la Acreditation Council for Busi-
ness School & Programs (ACBSP). Sobre el Sistema Universidad 
Abierta (SUA) desde su creación en 1991, se ha fortalecido y se ha 
convertido en una de las opciones más demandas sobre todo a la 
población de diversos municipios como Jerez, Villanueva, Nochist-
lán, Sombrerete, Jalpa y Zacatecas.

   La planta docente se ha ido consolidando, siete profesores logra-
ron la certificación otorgada por la Dirección Regional de la Zona 
III de ANFECA; y once docentes alcanzaron el reconocimiento de 
Perfil Deseable, emitido por la Dirección de Superación Académi-
ca de la Secretaría de Educación Pública a través del PRODEP.

Texto y fotos: Comunicación Social UAZ

Primer informe de labores al frente 
de la UACyA, Teresa Villegas Santillán
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“Plan de acción para la innovación y la competitividad en los va-
lles vitivinícolas de Baja California, México” es el título de la con-
ferencia que ofreció el día de hoy el investigador del Colegio de la 
Frontera Norte, Salvador González Andrade, a la comunidad de la 
Unidad Académica de Economía.

   Al iniciar su exposición el miembro del Sistema Nacional de In-
vestigadores (SIN) Nivel I, dijo que este era un megaproyecto don-
de intervinieron diversos investigadores de varias áreas y se llevó 
a cabo del 2010 al 2013.

   Explicó a los alumnos y docentes que la economía regional, se 
define como el estudio de las fuerzas o factores económicos que 
estructuran el espacio geográfico y de las interrelaciones que exis-
ten entre las actividades distribuidas en el espacio.

   Indicó que hay determinantes del crecimiento regional como las 
precondiciones en donde se engloban las condiciones geográficas, 
infraestructura y el capital social; los factores dinamizadores que 
tiene que ver con el capital físico, la fuerza de trabajo, el capital 
humano y la demanda.

   De igual manera se le considera determinante de crecimiento 
los mecanismos propagadores como el cambio institucional, la 
flexibilidad de producción, el cambio institucional y la organiza-
ción territorial. A este respecto explicó que cada región tiene sus 
características particulares.

Producción y comercialización del 
vino, con estudiantes de Economía

   En cuanto al objetivo general del proyecto expuso que consis-
te en realizar un diagnóstico y aportar elementos para construir 
un plan de acción, que fomentara el desarrollo competitivo de la 
región vitivinícola de Baja California mediante el impulso de siste-
mas productivos innovadores.

   El investigador mencionó que entre las peticiones para la ela-
boración del plan se comprendía que toda la población participa-
ra para tener un ingreso y así evitar el robo y la criminalidad; que 
hubiera actividades complementarias -además de la producción 
de la uva y elaboración del vino- que se pudieran implementar, así 
como hacer su producto más competitivo en el mercado.

Texto y fotos: Comunicación Social UAZ 
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Al poner en marcha el taller del Programa para el Fortaleci-
miento de la Calidad Educativa, el Rector de la Universidad 
Autónoma de Zacatecas, Antonio Guzmán Fernández, afir-

mó que la coordinación del cuerpo académico en la elaboración 
de proyectos, permitirá incrementar los recursos de la federación 
para la investigación y el desarrollo en los próximos dos años.

   Durante la reunión a la que asistieron coordinadores de área y 
directores de unidades académicas, el Rector, Guzmán Fernán-
dez, precisó que el taller permitirá enfocar los ejes estratégicos y 
las políticas institucionales con el Plan de Desarrollo Institucional, 
y de esa manera, consolidar la conformación de los programas y 
proyectos ante las instancias federales en los próximos días.

   Guzmán Fernández destacó que las políticas institucionales se-
rían básicamente siete, entre las que destacan: adecuar la forma-
ción y el rendimiento de los estudiantes; fortalecer el gobierno de 
dirección; fortalecer la práctica docente; redimensionar la planea-
ción; fortalecer la investigación y el postgrado; revalorar la vincu-

Propuestas y proyectos para el For-
talecimiento de la Calidad Educativa

lación y la extensión; procurar la internacionalización y reorientar 
la administración y la gestión.

   Durante la exposición de los lineamientos para el trabajo en el 
citado taller, Guzmán Fernández, fue detallando el trabajo a con-
siderar en cada uno de los ejes estratégicos que mencionó, a fin de 
explicar pormenorizadamente los objetivos de las propuestas que 
realicen los coordinadores y directores de las Unidades Académi-
cas de la Máxima Casa de Estudios del estado.

   Guzmán Fernández destacó la importancia del trabajo colegiado 
y la coherencia que debe existir entre los datos institucionales y 
las instancias federales de educación y de apoyo a la investigación. 
En ese sentido se dispuso de toda la información y recursos docu-
mentales a los académicos participantes en el multicitado taller 
de trabajo.

Texto y fotos: Comunicación Social UAZ
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 “Con esta actividad queremos dar una muestra de transparencia 
del uso de los recursos de los programas federales que le com-
peten a la institución”, aseguró el rector, Antonio Guzmán Fer-
nández, al entregar simbólicamente equipo adquirido del Pro-
grama de Expansión de la Educación Media Superior y Superior 
(PROEXOEES) a directores de unidades académicas participantes 
en el programa.

   Guzmán Fernández agregó que se está terminando el proyecto 
del Programa de Fomento a la Calidad (PFC) 2016 y el del 2017, por 
el cual la Máxima Casa de Estudios de nuestra entidad recibió al-
rededor de 55 millones a la Universidad Autónoma de Zacatecas. 

   Recordó el Rector que en 2016 la UAZ absorbió mediante el 
PROEXOEES, recurso por 7 millones 16 mil 792 pesos, y que la ma-
nera de trabajar en ese proyecto, fue básicamente por medio de 
compras consolidadas, como se venía haciendo, y a su vez ahora se 
trabaja el fortalecimiento de la calidad en la educación. 

   Al concluir su mensaje el rector les pidió a los dirigentes univer-
sitarios presentes, que vayan organizando el equipo adquirido y 
prioricen sus necesidades, y sobre todo, que este nuevo equipa-
miento vaya inventariado- para ser ubicado-, con el fin de dar 
cuentas claras de estos recursos.

   Este programa tiene el objetivo de contribuir y asegurar mayor 
cobertura, inclusión y equidad educativa entre todos los grupos de 
la población para la construcción de una sociedad más justa me-
diante la aplicación de la infraestructura física, educativa, y diver-
sificación de la oferta educativa de las instituciones públicas de la 
Educación Superior. 

Texto y fotos: Comunicación Social UAZ

Rector entrega equipo de programa federal 
para apoyo a proyectos de investigación
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Al inaugurar el “Primer diplomado en operaciones mineras” 
el rector Antonio Guzmán Fernández afirmó que esta ac-
tividad responde a “una de las peticiones principales de la 

comunidad de la Unidad Académica de Ciencias de la Tierra, que 
es la de vinculación”, y su práctica en empresas mineras reconoci-
das como Peñoles y el corporativo Fresnillo PLC.

   En el acto en el que la directora de la Unidad Académica de Cien-
cias de la Tierra, Patricia de Lira Gómez, también entregó su pri-
mer informe de actividades de la administración 2016-2020, Guz-
mán Fernández puntualizó que con actividades como la Semana 
de Ciencias de la Tierra, se vincula a los estudiantes a la práctica 
empresarial, lo que permite un acercamiento con la industria des-
de los primeros semestres.

   El rector informó que en el diplomado que hoy inició activi-
dades los especialistas en operaciones mineras, abordarán los 
temas de “conceptos básicos de mecánica de rocas aplicadas”, 
“planeación de obras mineras subterráneas”, “explosivos y sus 
aplicaciones en las minas subterráneas” y “diseño de sistemas de 
minado”. 

Rinde primer informe de labores la 
directora de Ciencias de la Tierra

   En su mensaje la directora Patricia de Lira Gómez destacó que 
con estas acciones académicas, se espera forjar el futuro de los 
universitarios, con el arte, la ciencia y desarrollo cultural, pero a 
la vez con valores, gracias al apoyo incondicional de las empresas 
Industrias Peñoles y Fresnillo PLC. En este sentido subrayó de Lira 
Gómez que se espera que con este fortalecimiento académico se 
apuntalara a los egresados hacia una mejor posición laboral a nivel 
estatal, nacional e internacional, además que les permitirá capaci-
tarse y actualizarse para su incorporación a estas empresas.

   De Lira Gómez valoró el apoyo que las mencionadas empresas mine-
ras han brindado a la institución, y que gracias a ello se contará con ex-
pertos en las áreas de mecánica de rocas, planeación de obras mineras, 
manejo y uso de explosivos y diseño de sistemas de explotación. 

   Las autoridades de la industria minera coincidieron en que hace 
falta que en la sociedad se fomente una cultura de mina, para lo 
que es fundamental que exista vinculación entre las empresas mi-
neras y la Universidad Autónoma de Zacatecas. 

Texto y fotos: Comunicación Social UAZ 
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Con el propósito de difundir medidas de prevención contra el 
suicidio infantil en estudiantes de la Unidad Académica de 
Contaduría y Administración (UACyA), la neuropsicóloga, 

Hilda Lorena Picasso Tostado, impartió el taller “suicidio infantil” 
coordinado por el Centro de Aprendizaje y Servicios Estudiantiles 
(CASE).

   En el marco del ciclo de conferencias –talleres “mitos y realidades 
del suicidio”, y con motivo del día mundial para la prevención del 
suicidio -celebrado el pasado 10 de septiembre-, se presentó en 
el edificio ANFECA en la planta baja de la Unidad Académica de 
Contaduría y Administración (UACyA) dicho taller. 

   La especialista y docente investigador de la Unidad Académica 
de Psicología, al dirigirse al alumnado, aseguró que un niño puede 
intentar suicidarse en respuesta a un malestar emocional, sin en-
tender las consecuencias de sus actos, atentando contra su vida.

   En contexto, según la Organización Mundial de la Salud (OMS) 
el suicidio es “todo acto por el que un individuo se causa así mis-
mo una lesión o un daño, con un grado variable de la intención de 
morir”, además esta acción se considera multifactorial, es decir, en 
ella influyen factores biológicos, psicológicos y sociales. 

Taller para difundir medidas de 
prevención contra el suicidio infantil

      Los plaguicidas, el ahorcamiento y las armas de fuego, son los 
métodos más habituales empleados en el mundo, sobre todo en 
casos de suicidio infantil, que puede ocurrir en niños menores de 
12 años.

   Para Picasso Tostado el suicidio infantil a veces es difícil de diag-
nosticar, ya que los niños tienen mayor dificultad que los adultos 
para expresar sus conflictos o su infelicidad, por la dificultad de 
controlar sus emociones.

   La especialista afirmó que Japón es el país que tiene mayor ín-
dice de suicidios infantiles, debido en gran parte al alto nivel de 
exigencia que se exige a los niños japoneses, en su mayoría en el 
ámbito educativo. 

Texto y fotos: Comunicación Social UAZ
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Al hacer la declaratoria inaugural de las jornadas por el fes-
tejo del “XXX Aniversario de la fundación de la facultad de 
Humanidades de la UAZ”, de la que provienen las unida-

des académicas de Historia, de Filosofía y de Letras, el secretario 
general de la Universidad Autónoma de Zacatecas, Rubén Ibarra 
Reyes afirmó ante la comunidad de esta última, que su formación 
como estudiantes de la Unidad Académica de Letras (UAL) es muy 
sólida.

   En este contexto en la sala de sesiones de la Crónica del Estado 
en el Palacio de Gobierno, afirmó el funcionario universitario que 
la Universidad Autónoma de Zacatecas tiene un compromiso con 
la sociedad, el cual busca formar universitarios con esta formación 
integral, con un enfoque critico – humanista, para el que cuenta 
con la Unidad Académica de Letras.

   Por su parte, la directora interina de la Unidad Académica de 
Letras, Mónica Muñoz Muñoz, afirmó que la UAL es un centro que 
ha captado estudiantes que forman parte de un modelo multidis-
ciplinario humanista, y gracias a su demanda, en enero se abrirá la 
modalidad semipresencial, lo que generó un aumento cuantitativo 
en el turno vespertino y además, ya se cuenta con la modalidad en 
línea.

   Expresó la directiva que después de tres décadas, este proyecto 
ha cumplido con el propósito con el que fue concebido, profesio-
nalizar alumnos que cuentan con el conocimiento para formar do-
centes letrados, profesionistas en lengua materna, investigadores 
de excelencias y activistas sociales.
Muñoz Muñoz aseguró que los egresados de la UAL son lingüistas, 
promotores culturales, editores, gestores de la cultura, correcto-
res de estilo, estrategas en los medios de comunicación y escrito-
res.

   En su intervención los fundadores de la facultad de Humanidades 
Veremundo Carrillo y Lauro Arteaga, coincidieron en puntualizar 
que ellos, en conjunto con Benjamín Morquecho y José María Pa-
los, por indicaciones del rector universitario en el año 1987, Fran-
cisco Flores Sandoval, iniciaron la planeación de la apertura de la 
facultad de Humanidades.

   Con esta finalidad, este grupo de docentes se dieron a la tarea de 
revisar varios planes de estudios de las instituciones educativas de 
países europeos, los cuales contaban con una escuela de filosofía 
en la que se pretendía estudiar al hombre mismo por medio de su 
pensamiento.

Texto y fotos: Comunicación Social UAZ 

XXX Aniversario de la fundación de la 
facultad de Humanidades de la UAZ
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En el marco del Trigésimo Quinto Aniversario de la creación del 
Área de Cultura y del Programa Transversal de Extensión, Crea-
ción y Difusión Artística, de la Universidad Autónoma de Zaca-
tecas, el coordinador de Extensión y Difusión Artística, Eduardo 
Díaz Rivapalacio, realizó un recuento histórico de los inicios de es-
tos espacios universitarios.

   Recordó que en su apertura los talleres estaban a cargo del de-
partamento de Difusión Cultural, y que fue en el año de 1982 cuan-
do coexistían con el Centro de Idiomas que hoy es el Área de Cultu-
ra, creando el espacio de Difusión Cultural, en el cual se realizaba 
la promoción de grupos artísticos como “Huayrapamushka” y “El 
Quinteto de Jazz; y fue así que se fundó el grupo “Tenamaxtle”, 
con su director Carlos Lozano.

   Díaz Rivapalacio reconoció el esfuerzo de los artistas plásticos 
como Emilio Carrasco, Jaime Santillán, Alfonso Monreal que en-
cabezaron los talleres de cerámica, de grabado y dibujo, y explicó 
que a la par se conformó el coro a cargo del presbítero Pacheco, 
quien sumó a zacatecanos de todas las edades para que tomaran 
clases de canto. Estas actividades se llevaban a cabo en los altos 
del “Pasaje Comercial”.

   Posteriormente se inició con el Centro de Estudios Musicales de 
la UAZ (CEMUAZ), antecedente inmediato de la Escuela de Mú-

sica, debido a la inquietud que se tenía por parte de la sociedad 
para estudiar formalmente música; también recordó que el primer 
director de la Escuela de Música y del CEMUAZ fue Saúl Arteaga.

   Finalmente el director del Programa Transversal de Extensión, Crea-
ción y Difusión Artística, Eduardo Díaz Rivapalacio, aseguró que mien-
tras el CEMUAZ se transformó en la Unidad Académica de Artes, per-
sonal adscrito a este espacio dieron continuidad a dicho programa.

   Comentó que en aras de mantener un vínculo con la sociedad a 
través de los diversos talleres como batería; danza clásica; foto-
grafía digital y fotografía blanco y negro; creación crítica; saxofón; 
batería; bajo electro; canto; guitarra, pintura y teclado, ellos die-
ron atención a seiscientos estudiantes que no buscan obtener una 
licenciatura como tal, sino tener el conocimiento de algún instru-
mento u otro arte.
   
   El festejo del Trigésimo Quinto Aniversario de la creación del 
Área de Cultura y del Programa Transversal de Extensión, Crea-
ción y Difusión Artística, se realizó en el patio de rectoría con la 
presentación del grupo de danza de folklor “Tenamaxtle”, dirigido 
por Carlos Lozano; además hubo canto; flamenco; poesía en ná-
huatl y una degustación de platillos náhuatl.

Texto y fotos: Comunicación Social UAZ 
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